

EL LIBERAL GUIPUZCOANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
ESTERLINES, 13 Y 15
TELÉFONO 6-06

DIARIO DE LA TARDE

SUSCRIPCIÓN: AÑO 16 PTAS.
SEMESTRE 8 PTAS. TRIMESTRE 4 PTAS.
NÚM. SUELTO 5 CTS. ATRASADO 10 CTS.

Año I

SAN SEBASTIAN.—Lunes 1 de Noviembre de 1915

Núm. 121

ELECCIONES MUNICIPALES

Candidatura Liberal-Monárquica

Casa Consistorial

Don Eustaquio Inciarte y Alday

Muelle

Don José Agote Uribe

Ensanche Oriental

Don José Aristizabal Arregui

Plaza de Guipúzcoa

Don Mariano Zuaznavar y Arrascaeta

Mercado del Ensanche

Don Luis Elizalde Urruzola

Concha

Don Juan Aguirreche Recalde

Don Horacio Azqueta Monasterio

Aberraciones LA GUERRA

Comentario semanal

Los hombres de espíritu sano, bien equilibrados, no se explican la existencia de cierta clase de vicios de la humanidad y al anotar su existencia indiscutible, contrastada por la realidad, en el número de sus observaciones, atribuyen los hechos incomprensibles para su recto juicio a la aberración de los que reniegan de su propia naturaleza y la ultrajan y escarnecen, y explican la innegable realidad como consecuencia de un desequilibrio enfermizo que perturba la mente de los que incurrir en esas aberraciones.

Del propio modo en la vida política, los hombres que en ella viven gozando del sereno juicio que concede el sano equilibrio mental, reputan como lógicas todas las manifestaciones del pensamiento humano en sus más variados matices, siempre que arranque de las ideas fundamentales que son comunes a los seres humanos conscientes de sus personas y de su deber y consideran como a desdichados que padecen perturbación, a los que reniegan de la patria donde han nacido, a cuya sombra viven y prosperan y a la que ultrajan y escarnecen por modos directos e indirectos. Lo mismo que en el mundo de la moral pública y privada sucede con relación a las aberraciones antes aludidas, ocurren en el mundo político que contempla entre absorto e indignado a los enemigos de la patria que para cuantos tienen la fortuna de conservar despejada su inteligencia, constituyen un grupo de seres víctimas de perturbaciones indudables.

Si esto es exacto no lo es menos que la Sociedad, ante ciertos hechos que no puede negar, se manifiesta y los castiga con el desprecio o con el desden mucho más que con sus códigos o leyes penales y nadie que no participe de la aberración originaria de las perturbaciones, simpatiza con ellas y sin embargo, en el campo político vemos a un partido que se titula Dinástico y Español, y que a la luz del día manifiesta sus simpatías por los perturbados de la política y se une a ellos para favorecerles y recibir favores escarneciendo a la bandera de la Patria, con solo prestar su auxilio a quienes no la respetan ni enaltecen.

El partido maurista uniéndose con los anti-españoles, ha impreso sobre su bandera el estigma imborrable que le hará en lo sucesivo en la capital, incompatible con las demás agrupaciones políticas y hacemos a su jefe ilustre el honor de considerarle ignorante de cuanto han hecho los que en su nombre se congregan como partido en San Sebastián.

No hay necesidad de votos para esta conducta. Cuando los de la conciencia propia son insuficientes, huelgan los demás para determinar las conductas políticas, si bien la sanción de la opinión universal, tiene que ser inexorable para ellos.

Títulos de CASTILLA, hombres que han jurado fidelidad a la Dinastía, personas que llevan los pechos cruzados con grandes condecoraciones que representan el honor del ejército, que es el de la Patria y el de las instituciones civiles, amparan y protegen a condenados por los Tribunales por anti-españoles y son de ellos amparados.

Aberración semejante, no necesita de más veto que la reprobación general y la sola explicación de semejante conducta está en la enfermedad más o menos duradera que padecen los autores de esa conducta y que oscurece su conciencia recta en otras ocasiones. Aun es tiempo de romper lazos que reprueba la conciencia universal. Los mauristas de San Sebastián van contra España. Lo han consultado con el Jefe: Bueno sería saber a que atenerse.

Una crisis política en Inglaterra y otro cambio ministerial en Francia; he aquí el resumen de la situación política durante la pasada semana.

En Inglaterra ha dimitido lord Carson su cargo de Attorney general, y aunque no se ha dado ninguna explicación satisfactoria, es posible suponer la causa de la salida de lord Carson del Ministerio. Lord Carson tiene en Inglaterra una historia política conocida. Su actuación en la cuestión del Home rule, meses antes de declararse la guerra es una prueba de su carácter enérgico, casi violento, y de la simpatía que siente por los procedimientos rectilíneos y antidiplomáticos. Lord Carson es partidario ferviente del servicio militar obligatorio.

La salida de lord Carson del ministerio se ha explicado por la discrepancia de su criterio con el sustentado por el gabinete acerca de la posición que Inglaterra tenía que adoptar después del fracaso de su diplomacia en las cortes de Sofía, Atenas y Bukarest. Lord Carson se ha retirado y la política de Grey continúa, y quien sabe si está a punto de conseguir una victoria en Rumania y en Grecia.

La crisis ministerial francesa no se yo explicarla. Después de la salida del gabinete de M. Delcassé junto con el fracaso de su política, la ansiedad de la opinión y tal vez un movimiento de disgusto o de impaciencia, se reflejó en las interpelaciones furiosas dirigidas al gobierno por diputados ultra-radicales, que criticaron acerbamente la gestión militar y diplomática del gobierno. De aquellas sesiones tormentosas salió la crisis que el gabinete francés ha sufrido. Ya conocen los lectores como se ha resuelto.

En definitiva, la aventura llevada por los alemanes y austriacos del otro lado del Danubio, ha sacudido la opinión francesa o inglesa, que muy tranquila en sus hogares esperaba que rusos, griegos y serbios trajesen cuanto antes el anhelado triunfo final. No ha sido así; por el contrario, los primeros cañonazos que los alemanes dirigieron contra la orilla servia del Danubio han tenido el suficiente alcance para ocasionar bajas, y bajas muy sensibles, en los gobiernos de París y de Londres.

Queda por tratar la situación militar. Sinceramente me decido a afirmar que la situación militar de los aliados en los Balcanes no es desesperada, ni tan mala como al principio pudimos temer. Es cierto que los serbios se retiraron en su frente norte y en el oeste y que en el frente que sostienen frente a los búlgaros la lucha continúa indecisa. Pero, la resistencia servia es tenaz, admirablemente dirigida.

En el frente del río Save los austriacos han avanzado hasta Obrenowitz, y

dominan un empalme de carreteras en las cercanías de Ub. Al oeste de Servia, austriacos y serbios combaten en territorio de Bosnia; hasta ahora avanzan los austriacos, pero sus progresos son muy lentos.

El ejército alemán que conquistó Belgrado, avanza dirigido por Koewess, hacia el E. del Morava. Puede rotundamente afirmarse que el avance de este ejército será lento, por los obstáculos difíciles de vencer que ha de encontrar en su camino.

Más al este los progresos de los alemanes son más apreciables; han avanzado unos treinta kilómetros, después de haber atravesado el Danubio por Gradište y Orsova. Este ejército amenaza Kladovo y Zaietohar.

En los demás frentes de batalla nada encontramos digno de mención en este rápido resumen.

MISTER KALTOR.

Crónicas madrileñas

EL "TENORIO,"

La semana de difuntos se caracterizaba hace algunos años en Madrid principalmente por los buñuelos de viento y las representaciones de «Don Juan Tenorio» en todos los teatros de la corte.

Hoy, apenas si un par de compañías dramáticas de cierto fuste artístico y dos o tres teatros de barrio anuncian en sus carteles el nombre «notorio» del héroe donjuanesco.

En aquellos gloriosos tiempos de Calvo y Vico—Don Juan y Don Luis respectivamente, en una temporada en que los dos colosales de la escena española actuaron juntos en el Teatro Español—no había escena aristocrática o plebeya, grande o chica, que no fuere lugar de acción de las arrogancias de Don Juan.

El Teatro de las Aguas y en la calle del mismo nombre; el Liceo Rius, hoy Teatro Madrileño, lo mismo que el Español y Comedia, se veían en estos días abarrotados de esc público sencillito y sentimental que va al teatro un par de veces al año para recordar hasta el siguiente las tristezas de «La huérfana de Bruselas» o las pendencias y amores del procaz raptor de Doña Inés de Ulloa.

No había primera actriz, desde Elisa Mendoza Tenorio a la última guarnecedora aficionada a Talía que en esta semana, de difuntos no temblare de emoción y de «sentido afán» al coger con temblorosa mano el «filtro envenenado» que cae del libro de rezos que la tercia de Brígida pone en manos de la «hermosísima paloma».

En los teatros en que actuaban con compañías cómicas, «Momo» ponía cara seria durante estos días y en las escenas de sus triunfos hilarantes triunfaba con igual intensidad la emoción de la cándida Doña Inés en el primer albor de su pasión... con el solitario sentimental de los espectadores... Solo Ciutty y la bigotuda dueña abrían la válvula de la risa cuando el buen público tenía ya el corazón en un puño y próximo a estallar.

Otras veces, los actores cómicos más populares entonces se arriesgaban a representar el hermoso drama de Zorrilla caricaturizando a los personajes en parodia grotesca con la añadidura de «morcillas» que no siempre dejaban buen gusto en paladares delicados.

Ramón Rossell, uno de los actores cómicos más queridos del público madrileño gustaba mucho de hacer estas parodias que no siempre encontraban la misma sanción en sus admiradores. Sin embargo, todo Madrid acudía a solearse con la atrevida interpretación chocarrera del interesante personaje de la obra de Zorrilla.

Entonces llovieron también sobre los teatros parodias del drama, como «Juan, el perdido», una de las más ingeniosas que se han escrito, «Doña Inés del alma mía» y otras.

Los aficionados preparaban desde dos meses antes la representación de «don Juan Tenorio» y en obradores, talleres y oficinas modestas, se desarrollaba una actividad febril para la noche famosa...

Y estos entusiasmos produjeron positivos resultados para el arte, pues a impulsos de ese «nunca sentido afán» se revelaron méritos que más tarde consagró el público con su aplauso.

Podríamos citar muchos nombres de artistas, que hoy son estimadísimos,—alguno, admirado en amplia medida—que dieron sus primeros pasos en la escena en una de estas representaciones de «los Tenorios», cambiando muy pronto la lima, la garlopa o la pluma oficinesca, por los libros y las prácticas escénicas que les enseñaron a través de la vida, a expresar las emociones y los sentimientos y a comunicárselos a los espectadores.

La actual generación gusta menos del teatro romántico que las que le antecedieron. No queda indemne ese sentimiento artístico, en este aspecto del arte, más que el pueblo, en las muchedumbres, a quienes emociona lo brillante o lo misterioso. Por eso «don Juan» es el héroe de las multitudes y no morirá jamás en el corazón de estas.

Madrid, pues, se aprresta a sentir con «don Juan», muy irregularmente en los teatros de barrio, las arrogancias y las tristezas, las locuras y los arrepentimientos que vistió con versos inmortales la gloriosa pluma de Zorrilla.

Pero no vá con la ansiedad y el entusiasmo de otros tiempos.

N. RODRIGUEZ DE CELIS

LA GUERRA EUROPEA

-- Victorias rusas en el Styr --

Por teléfono y telegrafo

Diario de la guerra

Los búlgaros han ocupado nuevamente Vele.

—El ejército serbio del Timok se retira detrás de la plaza de Pirot.

—Se ha entablado un combate violento en el Styr. Como consecuencia de los éxitos rusos en esta región se anuncia la evacuación de Kovel, por los alemanes.

—Ha regresado de París el general Joffe.

Hace un año

Los japoneses bombardean furiosamente la plaza de Tsing-Tao. La población civil ha terminado de evacuar la ciudad.

—Continúan librándose batallas sangrientas en el Argona y en Flandes.

En los Balcanes

París 1, 1 t.

Comunicado serbio

París (oficial)—Continúan los combates en el frente meridional del Morava. Mientras el ejército del Timok toma posiciones a retaguardia, el ejército que defendía Pirot ha tenido que retirarse detrás de esta ciudad, y ha conseguido apoderarse de los desfiladeros de Katchanik.

En el frente noroeste el enemigo ha conseguido, aprovechándose de su superioridad numérica, rechazar las tropas serbias algunos kilómetros al sur de Svitlenatz.

Se anuncia la presencia de nuevas tropas bávaras y tropas austriacas de montaña.

Las tropas que defendían Belgrado han rechazado todos los ataques enemigos.

Ningún otro cambio en el resto del frente.

Veles; de mano en mano

Salónica.—Se afirma que los búlgaros han ocupado nuevamente la ciudad. No se ha confirmado oficialmente la noticia.

Una división aniquilada

Roma.—Se dice que en la ofensiva austriaca intentaba en la Bosnia, una división mandada por el general von Bartolk fué atacado en un desfiladero por tropas, serbias admirablemente parapetadas. La división austriaca fué aniquilada. El Estado mayor del general von Bartolk se ha retirado diez kilómetros al S. de Estorlienacht.

En la frontera rumana

Bukarest.—La llegada del mariscal Makenzen y de su estado mayor a la frontera rumana tuvo lugar el mismo día que la recepción por el rey de los señores Filipesco y Jake Jonesko.

La intervención rumana

Petrogrado.—El emperador Nicolás y el gran Duque Alejo ha marchado al sur del imperio para asistir a la marcha de un gran ejército que se trasladará a Servia.

La censura prohíbe transmitir más detalles acerca de este viaje.

Varna ardiendo

Ginebra.—Después del bombardeo de Varna por la flota rusa, la parte meridional de la ciudad está ardiendo. La estación y cuarenta edificios estaban rodeados de llamas. Quinientos habitantes fueron muertos o heridos.

El puerto de Ekrene, situado al norte de Varna, fué también bombardeado por los cañones rusos que consiguieron destruir un depósito de subsistencias al ejército búlgaro.

La Concha Guipuzcoana

ALAMEDA, 8

Ha recibido todos los artículos de Novedad para Vestidos y Abrigos de Invierno.

Preciosos modelos de CONFECCIÓN en Paño y Terciopelo.

Pieles confeccionadas y en mantas para adornos.

Comunicado montenegrino

París (oficial)—El enemigo ha demostrado gran actividad el 27 de Octubre en el Dvina, en dirección de Vichegrad.

Los montenegrinos han atacado enérgicamente a los austriacos que habían ocupado la posición de Gora, infligiéndoles grandes pérdidas y haciéndolos algunos prisioneros.

El 28 de Octubre se entabló una gran lucha al S. de Vichegrad. El resultado no es conocido todavía.

Duelos de artillería en el Dvina y en Grahovo.

Otro comunicado

Cetina. (Oficial).—Los austriacos han tomado el monte Gora. Los montenegrinos se han retirado a otra altura, manteniendo el contacto con el enemigo.

Duelo de artillería en el Drina.

En el frente ruso

París 1—1 t.

La evacuación de Kovel

Petrogrado.—Se anuncia que como consecuencia de las victorias rusas en el Styr, los alemanes evacúan Kovel, donde habían acumulado grandes cantidades de municiones.

Los comunicados rusos de los últimos días han mencionado combates en la región de Rafalovka, Johartorisek y Kolki, en el mismo Styr. Kovel, empalme importante de caminos de hierro, se encuentra a 90 kilómetros al O. de Rafalovka.

El aprovisionamiento alemán

Ginebra.—El aprovisionamiento de los alemanes en Rusia empieza a troppezar con dificultades, por las nevadas copiosas. La temperatura baja de cinco grados bajo cero.

En el Drina

Petrogrado.—Los alemanes han llegado a Garbounorka, prolongando su frente hacia el sur de Illusk. Garbounorka ha sido reducida a cenizas.

El objetivo alemán parece ser el facilitar la ofensiva contra Driusk, apoderándose de la vía férrea Illusk-Garbounorka, que atraviesa una rica región forestal. Los alemanes esperan avanzar hasta Driusk al amparo de esos bosques.

La situación en el frente de Riga no ha cambiado.

Comunican que han atravesado Tukum piezas de artillería alemana de grueso calibre.

Todas las fuerzas alemanas de la región de Windan, Hazenpott y Goldingen, están concentradas en la región de Riga.

Según declaraciones de testigos del último combate librado en la isla Dahlen, en el Dvina, los rusos han abierto el fuego por ambos flancos, y han infligido pérdidas terribles a los alemanes.

En Riga, la población civil se apretaba en el puente sobre el Dvina para ver los miles de cadáveres de soldados alemanes que arrastra la corriente del río.

No más buñuelos electorales

es lo que dice todo el que prueba una vez los exquisitos Buñuelos de viento y Huesos de Santo que se venden en

LA SUIZA

HERNANI, 10.

Teléfono 9-26.

RETALES EN SALDO

Desde el próximo martes venta de retales en los Grandes Almacenes

LA PERLA VASCONGADA Hernani, 2 y Andía, 9 y 11